Columnas ESTATALES

23 de octubre 2024



MILENIO

SE COMENTA

Que al pareceralgunos legisladores se están enfocando más en aspectos de los grupos políticos internos de sus bancadas, que en las leyes que se pudieran mejorar para un efecto más directo ytangible en el día a día de la población a la cual representan.

Ayer, la diputada Yesica Yanet Rojas Hernández, de Morena, propuso que la duración de la presidencia de la Mesa Directiva sea por todo el año del ejercicio constitucional, a fin de que quien presida lo haga por los periodos ordinarios, extraordinarios y la Diputación Permanente que corresponda. Ahí que cada quién saque sus lecturas.

Que otros denotan ánimos de "estar en onda" con los de arriba en la 4T, como el legislador Edmundo Luis Valdeña Bastida, también de Morena, quien propuso cambiar el nombre de la Comisión de Desarrollo y Apoyo Social por el de Comisión de Desarrollo y Bienestar Social. El congresista se deshizo en explicaciones para justificar la propuesta, como la necesidad "de abordar las necesidades multidimensionales de la población", como si eso dependiera de una palabrao un eslogan.

Que el presidente del Poder Judicial del Estado de México (PJEM), Ricardo Sodi Cuéllar, subraya el avance de un proyecto para ajustar las normas mexiquenses para la recientemente aprobada Reforma Judicial. Explicó que primero se adecuará el marco jurídico-normativo y después los temas operativos para garantizar la impartición de justicia. La propuesta del magistrado, con innegable experticia, ya fue presentada a los poderes Ejecutivo y Legislativo para su análisis.

Poder Judicial está en el foco de atención por la dinámica de cambio en el que está inmerso, resalta el comentario que subió en sus redes sociales el magistrado Héctor Macedo, flamante doctor en Cultura de Derechos Humanos, en donde resalta que "la justicia es un camino que recorremos juntos, y cada paso cuenta". Atinado punto para que, ahora que está en curso el proceso de renovación, este se genere en un ambiente de unidad.



AQUINITA

Concursa por la transparencia

::::: La presidenta del Comité Coordinador del Sistema Anticorrupción del Estado de México y Mu-



Guadalpe Olivo

nicipios, María Guadalupe Olivo Torres, anunció la convocatoria para la entrega del Premio Anual v el Distintivo Anticorrupción. Dice que buscan reconocer a las personas y entes de los Poderes Ejecutivo, Legislativo y Judicial, así como de órganos autónomos, de los sectores privado y social y de la población en general que sobresalen en el combate a esta acti-

vidad, fomentando buenas prácticas. La primera entrega podría realizarse el 9 de diciembre, cuando se conmemora el "Día Internacional contra la Corrupción". A ver quiénes son los primeros que se apuntan.

Municipio de contrastes

:::: En contraste, en el municipio de Huixquilucan, la alcaldesa Romina Contreras (PAN) ha



Romina Contreras

tratado de abarcar todo el territorio del municipio para crecer de forma unificada, pero es complejo cuando el contraste entre la zona con poder adquisitivo es tan distinta a la cabecera municipal, porque el desarrollo no está unificado. La tarea que emprendió el exalcalde y ahora senador Enrique Vargas fue muy grande, incluso durante la pandemia sacó a to-

dos los vecinos de su casa, con aquel espectáculo sonidero desde la azotea, pero la gente opina que no todo en esta vida es parafernalia, algunas comunidades de ese municipio se sienten lejos de la imagen de desarrollo, crecimiento y empoderamiento económico, como si se tratara de la estampa del México de contrastes. Algo debe suceder en el próximo trienio, que ayude a mejorar la percepción de los habitantes.

Así las cosas

::::: El diputado Mariano Camacho San Martín (PRI), presidirá la Comisión de Seguridad Pública



Mariano Camacho

y Tránsito en la Legislatura local, será el encargado de guiar los trabajos para la consolidación de un régimen jurídico que permita a los mexiquenses vivir en paz. O sea, desde su cómodo escritorio, el hijo del exgobernador Cesar Camacho, que no tiene ninguna experiencia en materia de seguridad, hará el milagro de que se acaben las extorsiones y las agresiones en

contra de las mujeres, las rapacerías de los motorratones o las violaciones, porque de eso se trata vivir en paz, no tener miedo al caminar en las calles o al acudir a un cajero automático. Parece que tampoco los priistas tienen mucha idea de lo que hace un legislador.

La seguridad dor delante

::::: Parece que el avuntamiento de Metepec tiene una gran provecto en materia de seguridad para materializarse en el 2025, el presidente municipal Fernando Flores (PAN) busca mantener el municipio entre los más seguros de la entidad, condición que lo ha hecho destacar en el Valle de Toluca, además de colocarlo en la lista de los ayuntamientos con mayor poder adquisitivo, si bien hay zonas que no lucen tan urbanizadas, el crecimiento es unificado, no hay espacios abandonados; sin embargo, la tarea que busca asumir en materia de seguridad se antoja compleja, pues en la región hay otras demarcaciones que no han trazado una estrategia con el mismo aprovechamiento de las tecnologías como sucede en el Pueblo Mágico, por ahora la meta es alta y parece que el edil está determinado en lograrlo.



Fernando Flores Fernández, alcalde de Metepec.



EL INSURGENTE

Por abandono, San Juan Atzingo quiere ser municipio

::::: Vecinos de la comunidad indígena de San juan Atzingo, que actualmente forman parte del



Wilfrido Pérez Segura

municipio de Ocuilan, presionan a las autoridades estatales y a los integrantes del Poder Legislativo para que su pueblo se convierta en municipio y se deslinde de Ocuilan. Y es que los últimos alcaldes no le han dedicado el tiempo ni la atención requerida a este lugar y el caso extremo es lo que pasa con los talamontes, a los cuales los propios ejidatarios les han hecho

frente, porque ni la policía preventiva que dirige el alcalde **Wilfrido Pérez Segura**, ni el Ejército o la Guardia Nacional que a veces van a darse una vuelta les han prestado la debida atención; por eso se quieren separar.

El reto en seguridad de Isaac Montova

:::: El presidente municipal electo de Naucalpan, **Isaac Montoya Márquez**, aseguró que una de



Isaac Montoya Márquez

las razones de que exista una elevada percepción de inseguridad entre la población es por la hiperconectividad del municipio con sus vecinos. Además de que existe una natural desconfianza en la policía preventiva municipal, razón por la que una de sus prioridades será justamente recuperar esa confianza, como base para disminuir los altos índices de inseguridad en

la demarcación. Tiene un gran paquete encima.

Michel Núñez quiere a Nodal

:::: Todo parece indicar que en la Secretaría de cultura y turismo estatal no complacieron a la



Michelle Núñez

presidenta municipal de Valle de Bravo, **Michelle Núñez Ponce**, quien quería para amenizar al Festival de las Almas al cantante Cristian Nodal. En el anuncio de la XXII Edición de este festival se dijo que estarán presentes la Orquesta Sinfónica del Estado de México, la Orquesta Filarmónica Mexiquense, el Dueto Voz entre Cuerdas, el Octeto Vocal y la Orquesta del

Conservatorio de Música de la entidad, pero nada de artistas de renombre como es el deseo de la alcaldesa. Pronto conoceremos el programa completo. PASILL S

COMPETENCIA

Dicen que el ambulantaje y los productos **chinos** son el gran reto a superar por parte de **comerciantes** legalmente establecidos, pero sin olvidar temporaleros, quienes seguramente **reclamarán** espacios. Ante este panorama, **no** sería raro, la mitad de la **derrama** económica llegara a quienes no pagan **impuestos**, y los **ayuntamientos** como el chinito, nada más **mirando**.



Comentan que para evitar inundaciones severas, autoridades estatal, federal y municipal decidieron hacer obras superficiales en Chalco, principalmente en las colonias Culturas de México y Jacalones, donde se instaló un colector para que el agua pluvial se desfogue por esa vía.

HARÁN CAMBIOS

Aseguran que luego de recibir el **registro** como partido local del Estado de México, el Partido de la Revolución Democrática **(PRD)**, adecuará sus **estatutos**. Dirigentes de este partido comentaron, en **15 días** realizarán lo **requerido** por el Instituto Electoral del Estado de México.

ADVERTENCIAS

Cuentan que en calles del primer cuadro de la capital mexiquense, los vecinos cambiaron las mantas de advertencia a delincuentes por letreros, en donde se pide a los automovilistas tener cuidado por los grandes baches que se encuentran a lo largo y ancho de estas avenidas. En una cuadra de menos de 200 metros, el recorrido tarda hasta 10 minutos por los hoyos, vehículos averiados y estacionados.

columnalospasillos@gmail.com



ROSTROS PUNTUALES

POR: SERGIO VARGAS

ESTE MIÉRCOLES, EL TRIBUNAL
ELECTORAL DEL ESTADO DE
MÉXICO EMITIRÁ FALLOS SOBRE
44 JUICIOS POR LAS VOTACIONES
DE LOS AYUNTAMIENTOS.
Y LA PRÓXIMA SEMANA
DESAHOGARÁ LOS 30 RESTANTES.
LOS TIEMPOS APREMIAN
PARA NO AFECTAR LA CADENA
IMPUGNATIVA.

El pleno del TEEM resolverá los juicios de la ciudadanía local, juicios de inconformidad y procedimientos especiales sancionadores.

Quedará pendiente una treintena de juicios, para que la pelota pase a la cancha del Tribunal Regional Electoral.

A partir de allí, las sentencias inapelables las dictará el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación.

Con la finalidad de dar certeza a las sentencias, se modificó el plazo fatal, que antes era el 31 de diciembre de cada tres años.

Ahora, las resoluciones de los juicios deben ser dictadas antes del 5 de diciembre.

Podemos adelantar que no habrá anulación de elecciones ni cambios en la plantilla ganadora en ningún caso.

Los expertos en la materia señalan que tal vez las únicas anulaciones podrían darse en las elecciones de los ayuntamientos de Zumpango y San Martín de las Pirámides.

Veremos.

ARCHIVOS RECUPERADOS

Los casos de inseguridad, ejecuciones y asaltos se multiplican en Coacalco.

Este jueves por la noche, se registró un asalto a una joyería en Cosmopol.

Las detonaciones escuchadas generaron pánico entre los visitantes de la plaza.





DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- Sería lamentable que la Secretaria del Campo, sin
- sustento, anuncie que estamos en los primeros lugares de producción.
- El indicador más importante tiene que ver con la importación de maíz, aumentó hasta llegar a 22 millones de toneladas.
- Lo que productores llaman, la debacle del campo. empezó con AMLO, la política del llamado traidor, Alfredo del Mazo y este año que fue perdido.
- Dato del día: México se encuentra entre los 53 países más corruptos del mundo.
- Al mismo nivel que El Salvador o naciones de África como Togo.
- El argumento de atacar la corrupción no se percibe.

EL CICLO AGRÍCOLA primavera verano terminó el pasado mes de septiembre y una vez más, tal como ha ocurrido en los últimos años la cosecha de maíz en la entidad no se acercará a los niveles

históricos que se tuvieron. Cuando el Gobierno federal y el estatal destinaban apoyos directos a la producción se tenían cose chas que rebasaron las dos millones de toneladas y nos ponían entre los primeros lugares en el plano nacional.

De acuerdo a líderes productores en la entidad, desde la pasada administración federal, el presupuesto al campo disminuyó y no se pudo recuperar con el paso de los años.

Los apoyos directos a programas sociales no ayudaron al campo y menos a los estados que en otro tiempo recibían recursos de la federación directos a la producción.

Si a lo anterior se le suma el hecho de que para el llamado gobernador traidor. Alfredo del Mazo, las políticas públicas relacionadas a las actividades agropecuarias tampoco revistieron importancia alguna, tal y como ocurrió en todo lo referente a la economía, la situación actual se entiende.

Seis secretarios en igual número de años, no fue la meior decisión. A pesar de hablar de apovos millonarios al campo, los productores no mejoraron.

APENAS 600 MIL TONELADAS SE COSECHARÁN EN EL 2024

De acuerdo a productores de maíz, se tiene proyectada una cosecha de maíz en el principal ciclo agrícola del año, que apenas llegará a las 600 mil toneladas de las 2 millones 200 mil que se llegaron a producir hace más de seis años.

Las 600 mil que se tienen consideradas no son ni la mitad de lo que se acostumbraba. Poco menos del 30 por ciento, es clara la debacle del campo en tierras mexiguenses.

Va no resulta rentable a los campesinos sembrar maíz por diferentes razones, la que seguramente es la más importante, es la reducción considerable de la superficie que se cultivaba.

SEXENIO DE LA TRANSFORMACIÓN EMPIEZA MUY DÉBIL EN ATENCIÓN AL CAMPO.

En el pasado Primer Informe de Gobierno la mandataria, Delfina Gómez le dedicó al sector primario de la economía seis párrafos.

Afirma que para fomentar la productividad agropecuaria y la suficiencia alimentaria se invirtieron mil

Es imposible no destacar que para todo el sector

• Estado de México deja de lado la producción de maíz. campesino, esta administración invirtió mil millones de pesos y para el programa de paquetes de útiles escolares se destinaron alrededor de mil 200 millones.

Presume que 40 millones de pesos fueron para el Programa de Atención de Siniestros Agroclimáticos. De igual forma llama la atención que ni un solo renglón se destinó al maíz, lo que podría confirmar el mal momento del que en otro momento era el principal cultivo, el resto de las cosechas que se exportan, son los mismos que se han tenido desde hace varios años, es herencia de gobiemos priistas.

El que se consideraba como segundo cultivo era el triticale, pero contrario a lo que se puede pensar, Icamex que en otro tiempo era uno de los principales proveedores de semillas, ahora no tiene. Mientras tanto, la titular del campo, María Eugenia Rojano le dedica más tiempo a las ceremonias prehispánicas v los alimentos no se producen con discursos, han mencionado diferentes líderes campesinos.

IMPORTACIÓN DE MAÍZ, EL MEJOR INDICADOR PARA ENTENDER QUE EN MÉXICO SE HA DEJADO EL CAMPO DE LADO

Hace diez años, durante el sexenio de Enrique Peña Nieto, la importación de maíz transgénico llegaba a las 8 toneladas y organizaciones que ahora son de Morena se escandalizaban. En este momento la importación de esa semilla se encuentran en las 22 millones de toneladas.

Para campesinos de diferentes organizaciones que no son afines al partido oficial, sería riesgoso que la funcionaria de ese sector se atreviera a decir que el Estado de México es segundo lugar de producción de

No todo gira alrededor de la Central Campesina Cardenista que es a donde llegan los pocos apoyos que entregan, de acuerdo a versiones de líderes campesinos, que evidentemente prefieren el anonimato ante la falta de atención que podría ser nula.

DATO DEL DÍA: MÉXICO ENTRE LOS 50 PAÍSES MÁS CORRUTOS DEL MUNDO.

El combate a la corrupción solo queda en discurso. Sin duda, una de las líneas discursivas de AMLO v ahora de la mandataria nacional, así como de cualquier funcionario de Morena, es atacar la corrupción que se presentaba en los tiempos del PRI y el PAN.

Pero los indicadores internacionales y los locales dicen lo contrario, la corrupción sigue en los mismos niveles, al menos en cuanto a la percepción.

De acuerdo al a organización Transparencia Internacional y el índice de Percepción de la Corrupción en el mundo, de 180 países, México se ubica en el lugar 126. Lo anterior guiere decir que se encuentra entre los 53 países más corruptos del planeta y es el mismo puntaje que ha tenido en los últimos 4 años.

México alcanza apenas 31 puntos, contra los 90 de Dinamarca que ocupa el primer lugar. Somalia 11 puntos es el peor, junto con Venezuela con 13.

México tiene el mismo puntaje que países africanos como Togo o Kenia y hasta como El Salvador. Cuba está mejor posicionado, Angola, Turquía, Zambia, Argentina v hasta Jamaica tienen meior calificación.

O el sexenio de la 4T no ha hecho nada en contra de la corrupción o definitivamente es culpa de otros gobiernos. Y la situación se pone peor cuando, la organización anota que la Falta de un Poder Judicial independiente dificulta la lucha contra la corrupción.



Felipe González

Percepciones

Cuando las próximas administraciones locales de los municipios más grandes del Estado de México lleguen a ejercer sus encargos en enero del año próximo, recibirán una herencia de muy padre y señor mío: la elevada percepción de inseguridad.

on sus altibajos, naturales en todas las mediciones demoscópicas —palabra dominguera, sacada del diccionario de Moliner—, en los últimos tres años no ha mejorado la idea de que vivimos en medio de la inseguridad, la delincuencia y la violencia.

Las ciudades mexiquenses que aparecen en la Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana, Atizapán de Zaragoza, Chimalhuacán, Cuautitlán Izcalli, Ecatepec, Naucalpan, Nezahualcóyotl, Tlalnepantla y Toluca, se han movido en un rango de 50 a 90 por ciento de percepción de inseguridad.

En los extremos, Atizapán de Zaragoza, la que mejores números reporta, y Naucalpan, que anda por la calle de la amargura. Lejos, todas, de los mínimos porcentajes de un San Pedro Garza, en Nuevo León —con apenas l3 por ciento o de la alcaldía de Benito Juárez, en la Ciudad de México —con l7 por ciento—.

Eso significa que el panorama de los mayores centros urbanos mexiquenses está del cocol, y que los próximos gobiernos municipales tendrán que lidiar con un problema mayúsculo, especialmente en Naucalpan y Ecatepec. Aunque Cuautitlán Izcalli, Toluca y Chimalhuacán no cantan mal las rancheras.

Por si eso fuera poco, los futuros gobiernos municipales también tendrán una percepción adversa en servicios públicos elementales: los baches en calles y avenidas, las fallas y fugas en el suministro de agua potable, el alumbrado público insuficiente y, aunque no es del ámbito de su competencia, los hospitales saturados o con servicio deficiente.

Agreguemos que la percepción social sobre la efectividad de los gobiernos para resolver problemas indica calificaciones Los municipios del Estado de México que aparecen en la Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana, son: Atizapán de Zaragoza, Chimalhuacán, Cuautitlán Izcalli, Ecatepec, Naucalpan, Nezahualcóyotl, Tlalnepantla y Toluca, los cuales se han movido en un rango de 50% a 90% de percepción de inseguridad

reprobatorias: apenas entre 9 y 26 por ciento de los ciudadanos considera que su gobierno es capaz de resolver los problemas más importantes —apenas uno de cada cuatro ciudadanos, siendo extraordinariamente benévolos—.

En la suma, aquellos que llegarán a administrar los gobiernos municipales a partir de enero, tendrán un escenario más negro que mis malos pensamientos: la gente vive temerosa, identifica problemas graves en la prestación de servicios y cree que sus gobiernos son mediocres e incapaces.

Menuda herencia y desafío para los Ricardos, Isaacs, Azucenas, Razieles, Danieles, y todos los demás, porque, si bien, las mediciones de la Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana refieren casos concretos, la gran mayoría de los municipios andan en las mismas. Nadie se extrañe si a partir del primero de enero de 2025 todo sigue igual o peor.

Mail: <u>felgonre@gmail.com</u> X: @FelipeGlz

CAPITAL



El pico del pollo

Alfredo Albíter S.

alfredo.albiter@capitalmedia.mx

Accidentes viales (Dos)

Así iniciamos y hablamos sobre el tema de los accidentes viales en la capital mexiquense: "En Toluca manejan muy atrabancado, son malos conductores, no respetan al peatón, tampoco el Reglamento de Tránsito, el "uno a uno" es una utopía en la capital mexiquense, se estacionan donde se les pega la gana sin avisar, piensan que prender la direccional les gasta gasolina, manejan como si trajeran platillo volador, no hay educación vial ni de conductores, ni de peatones..."Por supuesto, luego de esto abordamos algunas de las causas por las cuales, llevar una estadística al día y puntual sobre montos o números arrojados por los incidentes resulta muy complicado, debido a los acuerdos entre ajustadores -entre los mismos conductores-, los malabares por no llegar ante el Ministerio Público y además de daños, perder algo así como cuatro horas en que se hacen las diligencias del caso-declaraciones, fé de vehículos, inspección en el lugar de los hechos, valoración y revisión médica- para luego entrar al rengión de las deudas a grúas y una valoración de cuánto tiempo se tardarán en entregar la unidad -¿y eso quién lo paga?- cómo se realizarán los traslados a casa o al trabajo y más... Luego entonces así le seguimos: "Si hay presunción de algún le-

Manejan como si trajeran platillo volador, no hay educación vial ni de conductores, ni de peatones

sionado o lesionada, la opción para "brincar" mayores trámites ante el Ministerio Público es un pase médico para determinada clínica en donde se hará la valoración y atención médica, digamos, no graves"...Si es evidente el daño en la salud de alguno de los conductores o pasajeros, pues obviamente las cosas cambian y mucho, pues no queda de otra que la remisión del asunto ante la Agencia del Ministerio Público, especializada en este tema. Abramos un paréntesis para destacar la Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros (AMIS) reportó, en el Estado de México, un crecimiento del 49.6 por ciento en accidentes viales entre 2020 y 2023, lo que según el mismo estudio, subraya la necesidad de tomar medidas para mejorar la seguridad vial en la región, un renglón en donde tampoco son muy proclives los gobiernos en invertir... Esto nos lleva a entender el por qué los gastos en atención médica superan los tres mil millones de pesos. Pero todo fuera como eso -pagar hospitales, medicamentos y terapias- el problema se complica más cuando hay una o varias personas fallecidas. Además del remordimiento de conciencia -esa que no te deja un solo instante- cargar con la duda de haber tomado otra ruta, tener más precaución o simplemente no haber salido, será algo difícil a lo cual acostumbrarse... Se entiende pues, porque dicen algunos, "después del accidente la vida no ha vuelto a ser la misma"...Más adelante hablaremos sobre el tema del porcentaje de accidentes provocados por personas sin licencia de manejar, por automovilistas que conducían bajo el influjo de alguna bebida alcohólica o enervantes o drogas. Personas que no habían dormido lo suficiente una noche antes o bien, aquellos que por alguna discusión, pleito o similar salieron como alma que lleva el diablo sin la menor precaución...Esos números están más complicados de llegar a la exactitud, pero nos darán una leve idea del porqué los accidentes son justamente eso... Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.